

5 de agosto de 2003

## Explotación Estadística del Padrón a 1 de enero de 2002

### Los extranjeros concentran el 84,2% de las nuevas inscripciones en los padrones municipales

**El número de extranjeros se sitúa en 1.977.944 personas, lo que supone el 4,73% del total de empadronados**

La población oficial de España se ha incrementado en el año 2002 en 721.052 personas (un 1,75%), según los resultados de la Explotación del Padrón Municipal a fecha 1 de enero de 2002. Este aumento de la población, que ha pasado de 41.116.842 personas el 1 de enero de 2001 a 41.837.894 personas el 1 de enero de 2002, se debe principalmente a las **607.287** nuevas inscripciones de ciudadanos extranjeros (el **84,2%** del total de nuevos empadronados).<sup>1</sup>

### Población total y extranjeros empadronados por comunidades autónomas

	Población total empadronada			Extranjeros empadronados			Proporción respecto a la población total		
	01/01/02	01/01/01	Variación relativa	Número total		Variación absoluta	01/01/02	01/01/01	Variación relativa
				01/01/02	01/01/01				
<b>Total</b>	<b>41.837.894</b>	<b>41.116.842</b>	<b>1,75</b>	<b>1.977.944</b>	<b>1.370.657</b>	<b>607.287</b>	<b>4,73</b>	<b>3,33</b>	<b>44,31</b>
Andalucía	7.478.432	7.403.968	1,01	212.202	164.145	48.057	2,84	2,22	29,28
Aragón	1.217.514	1.199.753	1,48	44.028	25.132	18.896	3,62	2,09	75,19
Asturias (Principado de)	1.073.971	1.075.329	-0,13	14.846	10.848	3.998	1,38	1,01	36,85
Baleares (Illes)	916.968	878.627	4,36	99.744	73.614	26.130	10,88	8,38	35,50
Canarias	1.843.755	1.781.366	3,50	143.138	107.930	35.208	7,76	6,06	32,62
Cantabria	542.275	537.606	0,87	10.334	6.833	3.501	1,91	1,27	51,24
Castilla-La Mancha	1.782.038	1.755.053	1,54	48.123	27.887	20.236	2,70	1,59	72,56
Castilla y León	2.480.369	2.479.425	0,04	42.640	26.572	16.068	1,72	1,07	60,47
Cataluña	6.506.440	6.361.365	2,28	382.067	257.354	124.713	5,87	4,05	48,46
Comunidad Valenciana	4.326.708	4.202.608	2,95	301.143	199.574	101.569	6,96	4,75	50,89
Extremadura	1.073.050	1.073.381	-0,03	15.125	11.627	3.498	1,41	1,08	30,09
Galicia	2.737.370	2.732.926	0,16	42.462	33.058	9.404	1,55	1,21	28,45
Madrid (Comunidad de)	5.527.152	5.372.433	2,88	444.440	305.656	138.784	8,04	5,69	45,41
Murcia (Región de)	1.226.993	1.190.378	3,08	83.511	55.458	28.053	6,81	4,66	50,58
Navarra (C. Foral de)	569.628	556.263	2,40	30.686	19.497	11.189	5,39	3,50	57,39
País Vasco	2.108.281	2.101.478	0,32	38.408	27.438	10.970	1,82	1,31	39,98
Rioja (La)	281.614	270.400	4,15	15.288	8.193	7.095	5,43	3,03	86,60
						0			
Ceuta	76.152	75.694	0,61	3.334	3.281	53	4,38	4,33	1,62
Melilla	69.184	68.789	0,57	6.425	6.561	-136	9,29	9,54	-2,07

<sup>1</sup> Si se compara con el número de inmigrantes procedentes del extranjero que arroja la Estadística de Variaciones Residenciales del año 2001, éste solo explica 394.048 posibles entradas de extranjeros. Sin embargo debe tenerse en cuenta que muchas de las inscripciones de los extranjeros en los Padrones Municipales no se anotan como cambios de residencia sino como altas por omisión.

La población extranjera alcanza la cifra de 1.977.944 personas, con un aumento del 44,31% respecto a los 1.370.657 inscritos a 1 de enero de 2001. Por su parte, **los empadronados que declaran nacionalidad española aumentan en un 0,29%** (113.765 personas) **hasta una cifra de 39.859.950**. El número de extranjeros inscritos representa el 4,73% del total de empadronados.

El número de extranjeros empadronados ha aumentado en todas las **comunidades autónomas**, excepto en Melilla, que ha experimentado un descenso de 136 personas.

Cabe destacar los **notables incrementos de la población extranjera en la Comunidad de Madrid (138.000 empadronados más), Cataluña (124.713 más) y la Comunidad Valenciana (101.569 más)**. Les siguen, a bastante distancia, Andalucía (45.057 extranjeros más), Canarias (35.208), Murcia (28.053) e Illes Balears (26.130). Las comunidades con menor crecimiento de población extranjera son Ceuta (53), Extremadura (3.498), Cantabria (3.501), Asturias (3.998), La Rioja (7.095), Galicia (9.404) y País Vasco (10.970).

**En términos relativos**, el mayor incremento corresponde a La Rioja, con un 86,6% de extranjeros más inscritos en el Padrón, seguida de Aragón (75,19%), Castilla-La Mancha (72,56%), Castilla y León (60,47%) y la Comunidad Valenciana (50,89%).

Por encima de la media nacional (44,31%) también están Murcia (50,58%), Cataluña (48,46%) y Madrid (45,41%). Aparte de Melilla (-2,7%) y Ceuta (1,62%), los menores incrementos relativos corresponden a Galicia (28,45%), Andalucía (29,28%), Extremadura (30,09%), Canarias (32,62%) e Illes Balears (35,50%).

## **Illes Balears es la comunidad con mayor tasa de extranjeros (10,88%)**

En cuanto a la proporción de extranjeros respecto a la población total (o tasa de extranjeros), las islas, las comunidades mediterráneas y Madrid son las comunidades que alcanzan los mayores valores. **Destaca Illes Balears con un 10,88% de extranjeros, Madrid (8,04%), Canarias (7,76%), Comunidad Valenciana (6,96%) y Murcia (6,81%)**. También se sitúan por encima de la media nacional, del 4,73%, las comunidades autónomas de Cataluña (5,87%), La Rioja (5,43%) y Navarra (5,39%). Las tasas más bajas las tienen Asturias (1,38%), Extremadura (1,41%), Galicia (1,55%), Castilla y León (1,72%), País Vasco (1,82%) y Cantabria (1,91%).

**Por lo que respecta a Ceuta y Melilla, ésta última sigue conservando una proporción de extranjeros muy elevada (9,29%) aunque ya no ocupa el primer lugar como sucedía el año anterior**. Ceuta, que tampoco tenía una de las tasas más altas en 2001, pierde más posiciones, con una tasa de extranjeros del 4,38%, inferior incluso a la media nacional.

## **Marroquíes, ecuatorianos y colombianos, los extranjeros más numerosos**

Atendiendo a la nacionalidad, los marroquíes, con el 15,54% del total, son los más numerosos de los extranjeros inscritos en el Padrón a fecha 1 de enero de 2002. Le siguen los ecuatorianos con un 13,12%, los colombianos con un 9,66%, los británicos con un 6,48% y los alemanes con un 5,75%. También tienen una buena representación los rumanos (3,4%), los franceses (3,02%), los argentinos (2,87%), los portugueses (2,63%), los italianos (2,34%), los peruanos (2,26%) y los dominicanos (1,91%).

Comparando esta distribución con la del año anterior, ganan puntos en el reparto los ecuatorianos (pasan del 10,14% al 13,12% del total de extranjeros empadronados), los colombianos (del 6,36% al 9,66%), los rumanos (del 2,31% al 3,40%), los argentinos (del 2,37% al 2,87%). Por el contrario, pierden representatividad los británicos (del 7,83% al 6,48%), los alemanes (del 7,24% al 5,75%), los franceses (del 3,76% al 3,02%), los italianos (del 2,53% al 2,34%) y los portugueses (del 3,43% al 2,63%). Los peruanos y los dominicanos sufren un cierto retroceso en comparación con otras nacionalidades, al igual que los marroquíes, aunque éstos últimos mantienen la mayor proporción mayor tanto en 2002 como en 2001.

En cuanto a las diferencias absolutas de extranjeros inscritos en el Padrón en 2002 y los que había en 2001, **los ecuatorianos son los que ocupan el primer puesto con 120.500 empadronados más que un año antes**. Les siguen los colombianos con 103.809 inscripciones más, los marroquíes con 74.043 y los rumanos con 35.638. También son de destacar los argentinos con 24.285 inscripciones más que el año anterior, los británicos con 20.795, los búlgaros con 17.706, los ucranianos con 15.960, los alemanes con 14.591, los italianos con 11.532 y los chinos con 10.077.

## Principales nacionalidades de los extranjeros empadronados

	Año 2002		Año 2001		Variación	
	Número de extranjeros	Porcentaje respecto al total	Número de extranjeros	Porcentaje respecto al total	Absoluta	Relativa
Total	1977944	100	1370657	100	607287	44,31
Alemania	113808	5,75	99217	7,24	14591	14,71
Francia	59811	3,02	51582	3,76	8229	15,95
Italia	46221	2,34	34689	2,53	11532	33,24
Portugal	52055	2,63	47064	3,43	4991	10,60
Reino Unido	128121	6,48	107326	7,83	20795	19,38
Resto de países de la Unión Europea	89798	4,54	77432	5,65	12366	15,97
Bulgaria	29741	1,50	12035	0,88	17706	147,12
Polonia	18818	0,95	13469	0,98	5349	39,71
Rumania	67279	3,40	31641	2,31	35638	112,63
Rusia	16789	0,85	10047	0,73	6742	67,10
Ucrania	26278	1,33	10318	0,75	15960	154,68
Resto de países del Este de Europa	27198	1,38	16642	1,21	10556	63,43
Otros países de Europa	26029	1,32	22670	1,65	3359	14,82
Marruecos	307458	15,54	233415	17,03	74043	31,72
Resto de países de Africa	115587	5,84	83827	6,12	31760	37,89
Estados Unidos y Canadá	22103	1,12	19291	1,41	2812	14,58
Argentina	56714	2,87	32429	2,37	24285	74,89
Colombia	191018	9,66	87209	6,36	103809	119,03
Cuba	31832	1,61	24534	1,79	7298	29,75
Ecuador	259522	13,12	139022	10,14	120500	86,68
Perú	44752	2,26	34975	2,55	9777	27,95
República Dominicana	37830	1,91	31153	2,27	6677	21,43
Resto de países de Iberoamérica	108792	5,50	74276	5,42	34516	46,47
China	37651	1,90	27574	2,01	10077	36,55
Resto de países de Asia	60408	3,05	46840	3,42	13568	28,97
Resto del Mundo	2333	0,12	1980	0,14	353	17,83

Por **grupos de países**, de las 607.287 nuevas inscripciones de extranjeros en el Padrón, 306.862 (más del 50%) corresponden a nacionalidades iberoamericanas, 105.803 a nacionalidades africanas, 91.951 a nacionalidades de los antiguos países del Este de Europa, 72.503 a nacionalidades de la Unión Europea y 30.169 al resto del mundo.

En **términos relativos**, los ucranianos son los que más han aumentado con respecto a la población empadronada un año antes (un 154,68% al pasar de 10.318 a 26.278 personas). Les siguen los búlgaros con un 147,12%, (han pasado de 12.035 a 29.721), los colombianos con un 119,03% (de 87.209 a 191.018) y los rumanos con un 112,63% (pasan de 31.641 a 62.279). También cabe destacar los incrementos de las nacionalidades de Ecuador (86,68%), Argentina (74,89%) y Rusia (67,10%).

Los incrementos de empadronados con nacionalidades de países africanos, asiáticos y de algunos países americanos, como Cuba y República Dominicana son significativos aunque se sitúan por debajo de la media nacional.

Por su parte, los incrementos más bajos corresponden a ciudadanos con nacionalidades de la Unión Europea, de otros países europeos no pertenecientes al antiguo bloque del Este de Europa, de Estados Unidos y de Canadá.

## **Predominio de los varones y de las edades intermedias (entre 25 y 34 años)**

En la población extranjera inscrita en los padrones municipales a 1 de enero de 2002 **predominan los varones (53%) frente a las mujeres (47%)**, aunque esta proporción es distinta dentro de cada nacionalidad o grupo de nacionalidades.

Entre los antiguos países del Este de Europa (excepto Rusia), los países asiáticos y, de forma más acusada, los africanos la tendencia general es que hay más varones que mujeres. Por el contrario, suele haber más mujeres que varones entre los extranjeros de nacionalidades iberoamericanas. En los extranjeros de la Unión Europea la relación está muy igualada (50,7% varones y 49,3% mujeres).

Entre las nacionalidades con mayoría masculina están la argelina, senegalesa y mauritana (80%), la marroquí (67,0%), la rumana (61%), la búlgara (58,8%) y la china (54,5%). Entre las nacionalidades de mayoría femenina figuran la dominicana (69,4% de mujeres), la rusa (59,3%), la peruana (59,2%), la colombiana (57,6%), la cubana (55,6%) y la ecuatoriana (50,7%).

En cuanto a la **edad**, casi un 60% de los extranjeros empadronados a 1 de enero de 2002 tienen entre 20 y 44 años, siendo más numerosos los que se encuentran entre 25 y 34 años, que constituyen cerca del 30% del total. El 22% tienen más de 45 años y el 18% menos de 20 años.

La distribución de edades por nacionalidad o grupo de nacionalidades es muy distinta a la media general. Así, **casi el 50% de los extranjeros de los países de la Unión Europea tienen 45 y más años**. Y cerca del 20% del total tienen 65 o más años. Un 38% tienen de 20 a 45 años y sólo un 12% son menores de 20 años. Esta situación se acentúa en el caso de los alemanes (el 58% tiene 45 y más años) y los británicos, que es la población más envejecida (el 60% tiene 45 y más años y el 26% tienen 65 y más años). Sin embargo los portugueses presentan una distribución de edades más parecida a la media (el 56% de la población tiene edades intermedias, el 16% son menores de 20 años y el 27% tienen 45 y más años).

En el resto de nacionalidades, salvo algunos países como Estados Unidos ó Canadá con patrones similares a los de la Unión Europea, se repite el modelo de la media general, más acentuado a favor de los grupos intermedios. Por ejemplo un 65% de los marroquíes tienen edades intermedias, un 25% menos de 20 años y un 10% tienen 45 y más años. Entre los ecuatorianos hay un 73% en edades intermedias, un 19% de menos de 20 años y un 8% de 45 y más años. En los colombianos el 67% son de edades intermedias, el 22% tiene menos de 20 años y el 11% 45 y más años. El 75% de los rumanos tiene edades intermedias, el 15% menos de 20 años y el 10% tiene 45 y más años. En el caso de los argentinos, el 56% son de edades intermedias, el 21% de menos de 20 años y el 23% de 45 y más años.

## El 6,2% de los inscritos en el Padrón ha nacido en el extranjero

De los 41.837.894 ciudadanos inscritos a 1 de enero de 2002 en los padrones municipales, 2.594.052, han nacido en el extranjero (el 6,2%). En cuanto a los nacidos en España, el 48,2% (es decir, 20.152.839 personas) ha nacido en el mismo municipio donde reside, un 24,6% ha nacido en distinto municipio pero en la misma provincia de residencia, un 3,7% en distinta provincia pero en la misma comunidad y un 17,3% en distinta comunidad.

En cuanto a los nacidos en el extranjero, en países de la Unión Europea han nacido 695.879 (un 26,8% del total), en los países del Este de Europa 186.816 (un 7,2%), en otros países europeos 79.524 (un 3,0%), en países africanos, la mayoría en Marruecos, 504.620 (un 19,4%), en Estados Unidos ó Canadá 29.748 (1,1%), en países iberoamericanos 977.707 (37,7%) y en países de Asia u Oceanía 119.758 (4,6%).

Teniendo en cuenta la nacionalidad, **de los 39.859.948 españoles empadronados, 704.036 (el 1,8% del total) no ha nacido en España.** De éstos, un 37,4% ha nacido en países de la Unión Europea, un 1,4% en países del Este de Europa, un 6,8% en otros países europeos, un 15,0% en África (la mayoría Marruecos), un 1,7% en Estados Unidos ó Canadá, un 34,3% en países iberoamericanos y un 3,5% en Asia u Oceanía.

**De los 1.977.944 ciudadanos extranjeros inscritos en el Padrón, 87.929 (el 4,4% del total) han nacido en España.** Del resto, han nacido en países de la Unión Europea 432.356 (el 21,8% del total), en países del Este de Europa 176.875 (8,9%), en otros países europeos 31.585 (1,6%), en África, sobre todo Marruecos 399.836 (20,2%), en Estados Unidos ó Canadá 17.992 (0,9%), en países iberoamericanos 736.208 (37,2%) y en Asia u Oceanía 95.165 (4,8%).

---

Más información en INEbase – [www.ine.es](http://www.ine.es) Todas las notas de prensa en: [www.ine.es/prensa/prensa.htm](http://www.ine.es/prensa/prensa.htm)

Gabinete de prensa: Teléfonos: 91 583 93 63 / 94 08 – Fax: 91 583 90 87 - [gprensa@ine.es](mailto:gprensa@ine.es)

Área de información: Teléfono: 91 583 91 00 – Fax: 91 583 91 58 – [info@ine.es](mailto:info@ine.es)

---